
【Café速递】张亮：智慧城市、智能无人系统与创业分享 

核心提示：智慧城市与智能无人系统都是我国重点发展的新兴产业，空间信

息技术是这两者的底层核心技术重要组成部分。张亮博士将以 6 年多的实践经

验，分享空间信息技术在智慧城市与智能无人系统中的应用，并探讨未来智慧城

市与智能无人系统的价值与机会。 

主持：王妍  摄影：王妍  摄像：杨鹏超 文字：杨杰 

>>>人物名片 

张亮，2015 年博士毕业于测绘遥感信息工程国家重点实验室，硕博士期间

主要研究方向为智能无人系统。博士毕业后创立深圳市智绘科技有限公司，曾

获得深圳市创新创业资助、重点技术攻关项目资助、可持续发展项目资助以及

战略性新兴产业资助，现为国家高新技术企业、广东省机器人协会常务理事单

位、深圳市智能网联汽车协会理事单位及深圳市机器人协会理事单位，主要从

事智慧城市软件开发及数据服务、智能机器人研发等，产品已服务于政府部

门、华为、顺丰、电网、万科、金科等几十家大型企事业单位。 

>>>嘉宾小语 

 为什么去创业，对技术有底气，对风险的无畏。 

 创业要注重市场驱动。 

 创业，没有下限，但也没有上限，享受追求更高目标的过程。 

>>>报告现场 

4 月 16 日晚上 7 点，测绘遥感信息工程国家重点实验室 2015 年博士毕业

生、深圳市智绘科技有限公司创始人张亮博士做客 GeoScience Café 第 297 期、

暨“风雨珞珈，雨润山人”校友交流分享第 9 期讲座，就其创业历程和一路上

的心得感悟进行分享，让观众受益匪浅（图 1）。 



 

图 1   张亮博士作精彩报告 

个人与创业方向选择 

张亮博士首先谈及了自身的求学经历：2009 年就读于实验室，师从李清泉

教授，研究方向与无人驾驶智能系统有关，所在研究团队曾获得国家科技进步

奖和国家发明奖。张亮博士描述其实验室生活，在无人驾驶开源代码还未普及

的年代，有时开发算法到凌晨 3 点，从底层编程，清晨 6 点再去上车实测，获

取数据。他表示，在实验室的生活对他影响深刻，在毕业选择未来方向时，选

择创业的重要原因之一，就是对技术有底气，但对风险也非常无知。2015 年毕

业后创建了深圳市智绘科技有限公司。 

智绘科技初创时，先从智慧城市起步。在与其他已在深圳扎根的测绘类大

公司竞争时，张亮思索破局之道，通过细致分析后，其发现了自己的核心竞争

力：大公司思路是很保守，专注于传统的业务，小公司的机会在于创新，在于

新的市场机会。张亮博士以查违建业务为例，传统测绘公司所接的大都属于地

形地籍测绘，精度要求高，间隔周期长，且利润低，但违建监测需要常态化更

新，精度要求不高，且竞争对手少，利润率高。所以他们一开始就放弃了业务

间隔周期长的地形测绘，专注于城市违建监测。张亮博士还介绍了智绘科技的

智慧城市平台在不同领域（工地、环保等）的创新应用。 

智能机器人与其服务提供介绍 

接下来，张亮博士讲到智绘科技当前的主营业务——智能机器人。他表

示，机器人会逐渐的出现在我们生活的各个角落。但机器人当下的竞争也非常

激烈，所以需要仔细考虑产品的优势以及商业护城河。 

张亮表示，机器人要真正解决问题，需要把整个物联网的体系打通。智绘



科技的机器人产品是一整套解决方案。在这套方案中，机器人硬件只占四分之

一，还有三个部分，包括调度系统、物联系统和云端平台，都是软件。当前，

智绘科技打造的机器人服务体系，一个操作员在后台能控制超过 300 台机器。 

张亮博士表示，销售机器人，不是以销售机器为目标，机器人硬件其实对

他们来说并不太重要。他们的目标是通过做一款爆款机器人，从而能够切入到

应用场景里面去。接下来，张亮博士列举了具体事例展示了这样的好处：第

一，运维成本降低了；第二，公司的新机器出来了，不用再去做二次市场推

广。所以他们现在更看重的是在软件上，是在云端跟整个服务体系的打通。物

打通联网的平台。 

张亮博士对智慧城市和智能机器人市场看好，并为听众们推荐未来的发展

方向。所有的城市都在建设智慧城市，以后还会下沉到园区去。另外，这几年

机器人发展非常迅速，去年家用扫地机器人全球大概卖了 3000 万套。所以，对

于商用机器人而言，它的市场才刚刚起步，渗透率不到 1%，增长空间非常大。

目前，智绘科技的机器人已经有 50 多个实际的项目落地，10 多个不同种类的

应用场景。 

创业感想 

张亮博士说到，希望大家以后如果创业，一是尽快从技术驱动转向市场驱动，

二是确立好公司的愿景和使命。 

张亮博士表示，对于个人而言，创业无下限，但同时创业无上限，可以尽情

追求更高的目标。 

>>>互动交流 

提问人一：师兄你好，请问在创业这 6 年中遇到最大的困难是什么？从公司

层面上最大的或者是个人层面上遇到最大的困难，以及当时支撑你走过坎的最核

心的点。 

张亮博士：这个问题就很很好，其实困难一直都有，每一个阶段都有每一

个阶段的困难。最开始两个人的时候，最大的困难是什么？招聘。然后到后来

公司发展到上百号人，这个时候最困难的是决策，我们一直在解决的问题是我

们商业模型。商业模型简单理解，就是公司销售的增长曲线模型，怎么保证你

今年有 2000 万的收入，明年有 6000 万的收入，再过两年有 5 个亿的收入？其

他的问题都不大，但是如果你讲不明白商业模型，自身的团队没有发展方向，

融资也很难拿。所以在创业的过程中，怎么去快速构建商业模型，非常重要，

这个过程也很痛苦的，同读博士期间找研究方向一样痛苦。 

提问人二：请问老师对想创业的本科同学来说，除了课程以外应该提升哪一

部分的能力？ 



张亮博士：本科同学的话，我觉得要创业的话，可能要多方面的学习了。

首先是确定自己在创业团队里的身份，CEO 还是 CTO 或者 CMO 等等。然后再

去加强这一块。 

提问人三：您好，PPT 里面介绍有一个项目应用是查违，但是我感觉其实你

也是作为遥感测绘重点实验室的毕业学生，但是查违这块其实对跟测绘这边其实

并不是很相关，您是怎么样查到了商机或者市政府的这样一个需求的？想问一下

通过怎样的思路或者说怎样的途径去了解到市场需求？  

张亮博士：如果说从业务形态上来看，或者说从他的客户来讲，可能是确

实不太相关，比如他的是土地监察局或者城管局。但是我们对这种空间数据的

概念理解是非常深刻的，同时传统的测绘公司也没有去做，对我们来讲正好是

一个非常市场。 

 

图 2   观众认真听报告 



 

图 3   观众提问 

 

图 4   张亮博士（左五）与部分听众、Geoscience Café 团队成员合影留念 

 

GeoScience Café 以“谈笑间成就梦想”为目标，于每周五晚 7:00 在实验室四

楼休闲厅，邀请 1-4 位嘉宾，为大家带来学术报告或经验分享。报告内容包括摄

影测量与遥感、地理信息系统、导航与定位服务等研究方向，听众可在报告结束



后向嘉宾提问、与嘉宾交流探讨，同时每学期还会举办 2 期人文类讲座和 2 场导

师信息分享会。每期报告会根据嘉宾意愿在 B 站开设直播，使不能来到现场的听

众同步参与。报告 PPT 和视频会在征得嘉宾同意的情况下在 qq 群和 B 站上发

布。 

更多精彩内容（讲座预告、讲座回顾、报告 PPT、报告视频）敬请通过以下

方式获取： 

 


